



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

16 Octubre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que ya se tardó en rendir protesta el senador **Higinio Martínez Miranda** en su cargo dentro del gobierno mexiquense, pero será hasta este lunes que se formalice su ingreso al equipo de la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**. Por cierto, ante la avalancha de otros relevos en los distintos cargos dentro de la **estructura del Ejecutivo**, se habla de que la mandataria está esperando que se completen las listas para hacer **una toma de protesta masiva**, tema que será sui géneris en la historia política mexiquense.

Que este miércoles se reabre el **Salón del Pueblo** para quienes fue creado, esto con las **audiencias públicas** a las que seguramente acudirán cientos de **ciudadanos** con **peticiones** especiales que podrán hacer de manera **directa** a la **gobernadora**, donde lo más importante no será que escuchen, sino que resuelvan

Que este fin de semana se publicó la convocatoria de **Morena** para que las y los aspirantes reciban **"formación"** como **candidatos** rumbo a los comicios de **2024** donde se elegirán a los **miembros de los 125 ayuntamientos y 45 diputados locales**. Por otra parte destacan tres meses fatales: **noviembre** será el **registro** de aspirantes, en **febrero** habrá **precampañas** y en **abril** **campañas oficiales**, acorde con el calendario del **Instituto Electoral del Estado de México**, sin embargo, las estructuras al interior del partido de la **4T** trabajan desde ahora a su máxima capacidad para **posicionar** a sus figuras, pues auguran un triunfo **histórico** en el territorio mexiquense, de la mano con los comicios a la **Presidencia de la República**. ¿Será?

Que ante ello, al interior de **Morena** se especula que son tres los **objetivos** principales para **2024**; recuperar la **capital** mexiquense, mantener el triunfo en **Nezahualcóyotl** y **Ecatepec** por ser los municipios con mayor densidad poblacional del país y, por último tratar de arrebatarle al **PAN** algunos de los **municipios** preponderantes del corredor azul ubicados en la **Zona Metropolitana del Valle de México**. Veremos. —

EN LOS PASILLOS

RESURGE PROYECTO

Aseguran que una vez que el Congreso Local apruebe la Ley de Justicia Cívica -lo que podría suceder este martes-, el Poder Judicial buscará relanzar el proyecto del Código Penal del Estado de México para definir una política integral en materia de seguridad pública. Será, aseguran, un proyecto innovador, entendible y con atención a conductas que más dañan a los mexiquenses.

HASTA QUE CUMPLAN

Cuentan que al considerar alumnos de la Facultad de Estudios Superiores (FES) de Cuautitlán que falta material en laboratorios, las cafeterías son insalubres y se carece de mantenimiento en aulas y sanitarios se declararon en paro indefinido. Voceros del movimiento reiteraron que así se estarán hasta que reciban una respuesta positiva de las autoridades.

FIRME EL FESTIVAL

Comentan que la planeación de la edición vigésimo primero del Festival de las Almas va viento en popa, pues la titular de la Secretaría de Cultura y Turismo, Nelly Carrasco Godínez y la presidenta municipal de Valle de Bravo, Michelle Núñez ya iniciaron con las reuniones de preparación para ese importante evento. Por un año más, el festival se mantendrá en este municipio, donde ha dejado una derrama económica superior a 20 millones de pesos, en pasadas ediciones.

CRECEN ATRACOS

Dicen que durante las últimas dos semanas aumentaron robos a automovilistas en las principales vialidades de Calimaya, hechos más notorios por la noche o en las madrugadas. Se tiene detectados al menos dos automóviles compactos de donde descienden individuos con armas para despojar de objetos personales a otros automovilistas.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Un mes de gobierno de DGA.
- La "botarga" no levanta.
- Mexiquenses con XGR.
- Sigue sumando el PVEM.

Este fin de semana la **Maestra Delfina Gómez Álvarez** cumplió un mes como Gobernadora del Estado de México confirmándose como la más cercana al **Presidente Andrés Manuel López Obrador** de todos los gobernadores, incluido el Jefe de Gobierno de la CDMX, aunado a la importancia y valor estratégico de la entidad de cara al 2024, al cual llegará, reiteramos, con un triple "bono democrático" empezando por el ánimo de los más de tres millones que votaron por la hoy mandataria, por el "efecto **Claudia Sheinbaum**" que sigue encabezado las encuestas muy por encima de **Xóchitl "la botarga" Gálvez** y por el no menos efectivo "efecto **López Obrador**" que a un año de finalizar su sexenio continúa con altos niveles de aprobación, por lo que todo indica que Morena volverá a ser el gran ganador no solo en el país al retener la Presidencia de la República y la mayoría de las gubernaturas en disputa así como en las cámaras de diputados y de senadores sino que además, ganará gran parte de los 125 ayuntamientos y los distritos locales y federales con cifras parecidas a las de 2018 en la que ganó casi todo ... NOTAS CORTAS: Y hablando de la jefa del ejecutivo estatal, en el marco del Día Internacional de la Mujer Rural, la **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez** encabezó la celebración en Nextlanpan, en donde instruyó a las Secretarías estatales relacionadas con mejorar el bienestar de las mujeres del campo a detonar su desarrollo de forma integral y atender las necesidades más apremiantes que enfrentan. Acompañaron a la gobernadora las secretarías del gabinete, **Laura González Hernández**, de Desarrollo Económico; **Paulina Moreno García**, de Finanzas; **Macarena Montoya Olvera**, de Salud; **Nelly Carrasco Godínez**, de Cultura y Turismo; **Hilda Salazar Gil**, de la Contraloría; **Alhely Rubio Arronis**, del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible; así como **Trinidad Franco Arpero**, titular de la Oficialía Mayor así como **Myrna García Morón**, Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México ... Y ya que la mencionamos, a la titular de la SEDEO, **Laura González Hernández** le crearon una cuenta falsa en las redes sociales. Ignoramos quién o quiénes están detrás de esa acción ... Este fin de semana la panista **Xóchitl Gálvez** se reunió con priístas, panistas

y perredistas mexiquenses. Reapareció la ex candidata **Paulina Alejandra del Moral Vela**, quien compartió imágenes con la que será su candidata presidencial el año entrante. Solo que pareciera que se repetirá la historia de este año, pues **Gálvez Ruiz** va muy abajo en las encuestas, mismas que señalan que se encamina a la derrota en 2024, tal y como sucedió con **Del Moral** ... Como lo anticipamos en este espacio, el líder estatal del PVEM, **José Alberto Couttolenc Buentello** continuará anunciando la adhesión de más cuadros provenientes de otros partidos políticos, principalmente del PRI. Mañana anunciará a nuevos militantes verde ecologistas. Ya les diremos de quién se trata, podría ser un ex líder estatal del FJR y ex regidor de Toluca, y les adelantamos que el anuncio más esperado es el del ex gobernador **Ávila Villegas** y a algunos de sus incondicionales ... LEGISLATURA LOCAL: Por cierto,

la diputada y coordinadora del PVEM en el Congreso Local, **María Luisa Mendoza Mondragón**, propuso sanciones de 12 a 20 años de prisión en contra de quien, en el delito de destrucción de los productos de los montes o bosques ... Con el respaldo del diputado **David Parra Sánchez** (PRI), en el 51 Aniversario del accidente que costó la vida a 29 de las 45 personas que viajaban en un avión de la Fuerza Aérea Uruguaya, de Montevideo a Santiago, de Chile, **Álvaro Magnino Schmid**, uno de los 16 sobrevivientes, compartió su experiencia como parte de la presentación del libro "Memorias de los Andes", del también sobreviviente **José Luis Inciarte** ... El líder de la bancada del PAN, **Enrique Vargas del Villar**, dijo que Acción Nacional seguirá trabajando en unidad y en un solo equipo para alcanzar el triunfo en el 2024, destacó durante el evento de formación y capacitación a las estructuras municipales ... Ahora sí empiezan a vivir en el PRI Estado de México lo que implica no estar en el poder. Ya les daremos los detalles en nuestras próximas entregas ... Para iniciar el lunes con una sonrisa les diremos que a propósito del eclipse, hasta en las redes sociales **Claudia Sheinbaum** le ganó a **Xóchitl Gálvez**, con el sol parcialmente tapado formando la "C" y el meme con la frase "**Es Claudia**" mientras la observa desde la tierra **Gálvez Ruiz** ... Qué tengan un excelente inicio de semana, raza... Gran velada con la legendaria banda española de Heavy Metal Ángeles del Infierno. Esa es la calidad de conciertos que merece Toluca y sus alrededores ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

POSTEANDO

BERNARDO
BARRANCO

Especialista en asuntos religiosos y electorales

La laicidad, más que necesaria

Sin laicidad no hay democracia, solía repetir María de los Ángeles Moreno. Para la reconocida política evangélica, estaba en juego no solo la libertad religiosa sino el régimen social de convivencia. La laicidad es un concepto dinámico que describe un complejo proceso en constante cambio donde se entretajan las libertades y los derechos.

La laicidad mexicana está amenazada. Los disparos del rifle de Eduardo Verástegui contra los “terroristas de la agenda 2030. Del cambio climático y de

la ideología de género”, son una señal de intolerancia política de la extrema derecha católica. Hay más asechanzas a la laicidad, sectores evangélicos fundamentalistas representados por Hugo Eric Flores han querido desde hace una década posicionarse, sin éxito, en la agenda pública. Desde luego, destacan políticos pragmáticos que llegan acuerdos con las cúpulas de la Iglesias y establecen pactos debajo de la mesa.

En México, estado laico expresa la esencia de la democracia moderna. Gran parte de la clase política tiene una concepción muy pobre y empequeñecida de lo que representa la laicidad del Estado. Se sigue en los viejos paradigmas, enfrascados en las tradicionales disputas del siglo XIX e inicios del XX, en torno a la incidencia eclesiástica en las políticas públicas y las tensiones entre la moral religiosa y la ética secular.

No basta conformarnos con un laicismo heredado por liberales del siglo XIX que enfatizaban subordinar a la Iglesia y reducir la religión a la esfera de lo privado. Pero hay que

reconocer que el Estado moderno mexicano, fundado por Juárez, se sustenta en el conflicto y separación del Estado frente a la Iglesia. Las Iglesias representan actores que el Estado debe respetar. Sin embargo, es necesario reivindicar que la soberanía popular es fuente sustancial de su legitimidad; dicho de otra manera, es el voto ciudadano y no la potestad eclesiástica, la fuente su señorío.

La laicidad, más allá de ser una herramienta jurídica, es un instrumento político de convivencia armónica y civilizada entre diferentes y diversos grupos

sociales para coexistir en paz en un espacio geográfico común.

El Estado laico actual es aquel que garantiza la libertad de creencias en el sentido amplio, así como la libertad de no creer que tengan los individuos. Un Estado laico debe garantizar la equidad, es decir, la no discriminación y garantizar los derechos, principalmente de las minorías, esto es, la libertad de conciencia. Verástegui es una señal provocadora. ■

Verástegui y su señal de intolerancia política



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Oposición un lujo sólo de Morena
- ♦ Desde hace cinco años, la fracción de Morena se convirtió en la voz de crítica. No dejó pasar una, con todo y el silencio que siempre guardaron los priistas.
- ♦ Ahora con Elías Rescala en el PRI y Enrique Vargas en el PAN, el bloque opositor se quedó en una toma de decisiones "en beneficio de los mexiquenses"
- ♦ Max Correa de oficialista pide hacer equipo con titular de la Secretaría del Campo, algo que no brindó el diputado en seis años.
- ♦ Andrés Sibaja ¿Dará resultados inmediatos como los exigía de legislador?
- ♦ El detalle del día: Secretarios y funcionarios de la nueva administración se llevarán una sorpresa cuando lleguen a oficinas austeras o sin equipos.
- ♦ La razón, el arrendamiento que innovó Alfredo del Mazo.

POR FIN se acabó uno de los sexenios más cuestionados en el Estado de México, al menos en los últimos 40 años, Alfredo del Mazo cierra con broche de oro, por decirlo de alguna forma, entregándole la oficina a la representante de un partido político diferente al que tanto le dio.

Al parecer sin remordimiento de su parte y de la gran mayoría de sus colaboradores, su principal legado parece ser el de la traición. Señalamiento que difícilmente se quitará.

Por otro lado, será el primer día de DELFINA GÓMEZ en la gubernatura mexiquense.

Muy pronto para suponer que su gestión resolverá la crisis que se presenta en diferentes sectores.

Y aunque el gabinete deja interrogantes sobre la capacidad de los funcionarios que asumirán su cargo, lo cierto es que se le debe el "beneficio de la duda" y que no será un equipo de campaña para el 2024.

OPOSICIÓN, UN LUJO QUE SÓLO SE DA MORENA

Tal y como lo hemos comentado en un par de ocasiones, todo apunta a que en el Congreso local se acabó la oposición, eso fue un lujo que sólo la fracción de Morena se pudo dar durante cinco años.

Con el argumento de que no pueden pelear con la administración que está a punto de llegar, tanto en el PRI con ELÍAS RESCALA y el PAN con ENRIQUE VARGAS no serán un obstáculo para DELFINA GÓMEZ.

Entonces nos enfrentamos a una de tres cuestiones. Los líderes del PAN y PRI asumen una actitud de madurez política en "beneficio" de los mexiquenses.

Por otro lado, los de Morena han mostrado una postura de oposición desde que tomaron control de la Legislatura hace cinco años, demostrando con ello que ¿Son inmaduros políticamente?

O Morena se mostró como debe ser una oposición porque es lo que pedía el pueblo, mientras que el PRI de ELÍAS RESCALA y el PAN de ENRIQUE VARGAS declinan actuar como oposición por intereses que nada tienen que ver con los mexiquenses.

Porque entonces ¿Cada partido define el beneficio de los mexiquenses de diferente manera y sus líderes actúan en consecuencia?

Finalmente, lo que parece un hecho es que

no habrá oposición en el Congreso. DELFINA GÓMEZ tuvo un eficiente manejo político para empezar su gestión sin presiones en ese sentido.

Difícilmente alguien pudo imaginar que este Gobierno arrancarían con todas las condiciones a su favor.

EL CAMBIO DE SER OPOSICIÓN A SER OFICIALISTA

El ejemplo más claro de dejar la crítica de lado y empezar una nueva era en el oficialismo se observa en la postura de MAX CORRERA.

El diputado fue uno de los críticos más constantes de las políticas en el campo mexiquense. Siempre señaló, criticó y buscó la manera de presionar al que le tocaba estar el frente de la dependencia.

Ahora sale y pide "hacer equipo con la próxima secretaria del Campo".

Lo que hasta hace unos días eran críticas, ahora son halagos y eso que todavía no toma posesión de su cargo MARÍA EUGENIA ROJANO.

Antes era manifestar el descontento, ahora es apoyar al gobierno para dignificar el campo mexiquense. Llegó a tal grado que se atrevió a "garantizar" un cambio verdadero.

ANDRÉS SIBAJA, PASA DE CRÍTICO EN EXCESO, A SER FUNCIONARIO

Otro de los ex diputados que deberá demostrar que no es lo mismo dar declaraciones

desde la comodidad de su curul a trabajar en el Gobierno estatal es ANDRÉS SIBAJA.

Y es que el legislador salía un día sí y el otro también, a criticar las acciones del gobierno en turno. El tema era lo de menos.

Ahora que es funcionario ¿Cuánto tiempo pasará para tomar el control de la dependencia? ¿Los resultados llegarán con la misma celeridad que exigía desde el Congreso o entenderá que no es tan fácil?

El tema de la movilidad es uno de los más complejos de todo el aparato gubernamental. ¿En cuántos meses ya no habrá taxis piratas, transporte eficiente y libre de asaltos? ¿Ya el año entrante?

Lo dicho en otro momento, el nivel que marcan los legisladores de Morena está muy alto para el golpe de realidad que van a tener a partir de la semana entrante.

Lo bueno que ellos no tendrán diputados que los estén criticando todos los días, por el "bien de los mexiquenses".

EL DETALLE DEL DÍA: SORPRESA QUE SE LLEVARÁN MUCHOS FUNCIONARIOS CUANDO LLEGUEN Y NO TENGAN NI COMPUTADORAS.

Si los funcionarios que van a empezar a trabajar desde el lunes en sus nuevos cargos suponen que van a llegar a un día de campo, se pueden llevar una desagradable sorpresa.

Algunas oficinas no tienen ni equipo de cómputo, los vehículos serán otro problema. La razón es muy sencilla. En la administración que termina su ciclo, tuvieron la "gran" idea de arrendar no sólo los autos, también el equipo de cómputo y en algunos casos hasta el de copiado.

Desde hace 15 días empezaron a recoger el equipo arrendado y es que tampoco han faltado los "jetes" que ya se llevaron hasta lo inventariado.

Obvio, no habrá un valiente que lo ventile.

TRIBUNA LIBRE

Por: EL ORADOR
latribuna99@gmail.com



+ El nombramiento del ex Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Edomex, José Castillo Ambriz, es garantía de experiencia en el quehacer público mexiquense.
+ Dice un dicho que “Cometer un error y no corregirlo, es otro error”,

eso le pasó al ex dirigente del PT profesor Norberto Morales Poblete, quien como secretario del Trabajo y representante de la gobernadora Delfina Gómez, quien exhibe sus limitaciones geográficas nuevamente.
+ El Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México Smsem, prepara su Cuadragésimo sexto Consejo Estatal Ordinario, los días 19 y 20 de octubre.



durante más de 71 años que en un momento histórico, el magisterio estatal responde al cambio de gobierno en la entidad y el entorno con la educación pública. El magisterio mexiquense, demuestra su compromiso firme con la enseñanza, en las aulas, nuestras maestras y maestros continúan entregándose a la noble labor de educar a millones de niños y jóvenes. Hoy, la educación de excelencia sigue siendo nuestra prioridad, y trabajamos incansablemente para ofrecer lo mejor a las futuras generaciones, así lo ha manifestado el Secretario Gene-

ral del SMSEM, Marco Aurelio Carbajal Leyva, quien acorde a los nuevos tiempos, trabaja de manera conjunta con la gobernadora mexiquense y particularmente con el titular de educación pública, Miguel Ángel Hernández Espejel, quedando de manifiesto la cooperación, el diálogo y la construcción de acuerdos que son fundamentales para la educación de excelencia en el Estado de México.

A PARTIR DE ESTE LUNES, EL MGDO. EN RETIRO José Castillo Ambriz, se incorporará al gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez, el nombramiento del ex Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Edomex, José Castillo Ambriz, como Subsecretario de Justicia, es garantía de experiencia en el quehacer público mexiquense y llega en el mejor momento al gabinete de la maestra Delfina Gómez, quien tendrá que conformar una nueva clase política mexiquense con gente capaz, preparada y sobre todo con experiencia, esa es la clave en cualquiera de los tres órdenes de gobierno que presuma de ser un buen gobierno, no hay que olvidar la importancia que representa nuestra entidad mexi-

quense que con más de 18 millones de habitantes, así lo reclama y así lo exige.

DICE UN DICHO QUE “COMETER UN ERROR Y NO CORREGIRLO, ES OTRO ERROR”, eso le pasó al ex dirigente del PT profesor Norberto Morales Poblete, quien como secretario del Trabajo y representante de la gobernadora Delfina Gómez, quien exhibe limitaciones geográficas pues se equivocó al confundir en su intervención como representante personal de la gobernadora al Pueblo Mágico de METEPEC con AMATEPEC, como es del conocimiento público nada tiene que ver el sur con el centro del Valle de Toluca, pero desafortunadamente, ese es el

“nivel” de preparación de algunos secretarios recién desempacados en el gabinete de la maestra Delfina Gómez Álvarez (2023-2029)...

EL SINDICATO DE MAESTROS AL SERVICIO DEL ESTADO DE MÉXICO SMSEM, prepara su Cuadragésimo sexto Consejo Estatal Ordinario, los días 19 y 20 de octubre, consejo que sin duda alguna, refleja la fortaleza y unidad del magisterio del Estado de México,



SÍGANOS EN www.latribuna.com.mx



El pico del pollo



Alfredo Albiter S.

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

¿Tipos lenguas largas?

Justo hoy cumplimos un mes en el relevo de la administración mexiquense, en que la primera gobernadora de Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, llegó a la jefatura del Ejecutivo y como dice la canción, "No me sé rajar", de José Carmen Frayle Castañón "hay tipos lenguas largas, que sólo presumen para apantallar" que aprovechan cualquier momento, espacio u lo que sea para sobar un poquito su ego, hacerse el importante y "tirar rollo"...Es el caso, le dicen a este espacio, de quien, concretamente, fuera el secretario de Educación, Gerardo Monroy, quien con infulas de grandeza y perdona vidas se avienta a decir que él sigue moviendo los hilos en la dependencia -aunque ya cambió la administración- pues su gente está colocada en posiciones clave para seguir haciendo lo que se le antoja en la Secretaría de Educación...Mi gente y la del ex gobernador Alfredo del Mazo Maza, dice, a diestra y siniestra seguimos cómodos en la instancia, claro, aprovechando todo lo posible para hacer las cosas a nuestra manera y no como dan las instrucciones las y los nuevos; parecería ser cierto esto, porque muchas cosas se hacen por inercia o con la intención de mantener como cierta la idea que todo sigue como antes y Gerardo Monroy es quien manda. Uff...Y como para cumplimentar el dúo, en la melodía ya mencionada, quien de verdad se voló la barda, se "la bañó" como dicen en el norte, fue el "traidor" -así lo conocen en el CDE del PRI mexiquense, no es invento de este espacio- Eric Sevilla Montes de Oca. Aprovechó la visita de Xóchitl Gálvez, este fin de semana a territorio mexiquense, para acercarse a ella y charlar,

brevemente...Podríamos jugar a las adivinanzas, pero llevaría ventaja, me dicen, pues no te imaginas lo "humilde" que puede llegar a ser un personaje que es conocido por su soberbia y manipulación. A Xóchitl le dio a conocer, en noviembre debe dejar la presidencia del tricolor mexiquense, pero pues si ella se lo pide, "claro que se queda", para sacar el proceso y no sólo eso, además le entregaría las mejores cuentas. Pues de no ser cuentas de ábaco, quién sabe a qué se refirió. Aún hay quienes no paran de reír con esa promesa, mi querido polluelo. Pues en casa andamos por el estilo... Pero no sólo eso, con tal de aferrarse al hueso, a la quincena pues, les dijo algo así como; no es que sea chismoso -no quien lo dice-, pero el ambiente en el PRI del Estado de México está difícil, pues, ¿sabe? Aquí en corto, Alejandra Del Moral y Ana Lilia Herrera están peleadas a muerte y eso no beneficia a nadie, así es que pues aquí mero estoy yo. O sea pollo, chismoso con tal de aferrarse a su huesito, bueno sólo le faltó besarle la mano. Como decía el maestro José Carmen Frayle Castañón, "hay tipos lenguas largas, que sólo presumen para apantallar".

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado dicen, vaya desde este espacio un fuerte y fraternal abrazo al ex gobernador Arturo Montiel Rojas, por su cumple, que haya mucha salud en esta nueva vuelta al sol...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

Así secuestran a las jóvenes en Edo-méx

La primera vez se llevó tremendo susto. En un auto amarillo con vidrios polarizados habían al menos tres personas, dos hombres y una mujer.

Juanita y Marisol, su hija de 18 años, estaban por llegar a su casa cuando un hombre y una mujer se les pararon enfrente. “Nos la llevamos”, dijeron. Juanita comenzó a gritar y en su intento de salvar del secuestro a Marisol le pidió que corriera y ambas cayeron al suelo. Los delincuentes trataron de arrastrar a la pequeña al auto pero no pudieron. Los vecinos ya salían y eso les obligó a irse.

La segunda vez, caminaban por la noche rumbo a la tienda. Marisol ya con 20 años. Una camioneta roja con vidrios polarizados, tipo Van, comenzó a lanzarles luces altas e iban atrás de ellas. Les tocaron el claxon y alguien les pidió que se detuvieran. No lo hicieron.

De repente la camioneta se subió a la banqueta tratando de acorralarlas. Un hombre descendió del vehículo y se puso atrás mientras otro iba hacia el frente. Justo al segundo los perros se le fueron encima y Juanita gritó a Marisol que corriera a la casa de su tío que ya estaba cerca. Ella también intentó correr pero cayó lastimándose la rodilla. Los vecinos ya salían por el escándalo. Los perros las salvaron. Los secuestradores se vieron obligados a huir. Pero Juanita, a sus 44 años, padece de diabetes, presión alta y la rodilla le duele todo el tiempo.

La han asaltado siete veces en el autobús cuando va de regreso a su casa después de trabajar. La han lastimado porque no llevaba dinero. Dos veces ha tenido que bajarse porque reconoce a los asaltantes cuando van a subir. La ubicación de su casa, la colonia Guadalupe Victoria de Oztolotepec.

Si bien es un tema grave en todo el Estado de México, la desaparición en los municipios de Xonacatlán y Oztolotepec, además de la zona norte de Toluca, se ha convertido en una constante. Sólo hay que ver el número de fichas de jóvenes desaparecidas. Además de la camioneta roja tipo Van y del carro amarillo, señalan un taxi. Los tres vehículos con vidrios polarizados y sin placas.

Feminicidios y desapariciones en la zona preocupan a la población. Se han reportado varias veces. Las autoridades, municipales y estatales, pero nada se hace por aumentar la vigilancia. Hay miedo en las calles, muchas sin alumbrado público.

Es importante considerar que es mentira que deban pasar 72 horas para reportar una desaparición. Debe ser de inmediato porque las primeras horas son decisivas. Alerta Odisea y Alerta Amber son los programas de búsqueda de personas y de niñas, niños y adolescentes. Es importante denunciar si no hay buen trato en la Fiscalía de Justicia del Estado de México. Que no te intimiden ni sientas pena, la vida de tu ser querido está en riesgo.

Este es un llamado a las autoridades. Madres piden seguridad para sus hijas. Recuerda que se puede llamar al 800 89 02 940 o 722 283 20 12 y también al 722 283 21 00.

RASTROS Y ROSTROS

**ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN**

 @anali400300



Guindas que arruinan eventos

La grilla y la violencia verbal, incluso física, ha protagonizado algunos de los actos públicos de la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez al permitir que se cuelen grupos indeseables, la mayoría enviados por actores de Morena que flaco favor hacen a la maestra.

La mala leche de actores morenistas

se ha desbordado, al grado que la propia mandataria estatal ha tenido que intervenir para llamar a la prudencia y evitar que intenten “reventar” eventos como la reciente inauguración del Huixquilucan, en el municipio de Huixquilucan, donde un grupo de 30 vándalos enviados por el diputado federal guinda por el distrito XVIII, José Antonio García García, conocido como “Pepe Toño”, se infiltraron para rechiflar y gritar insultos al también diputado, pero del PAN, Enrique Vargas Del Villar, esposo de la alcaldesa de ese lugar, Romina Contreras.

Ante el desagradable comportamiento de los emisarios del diputado chapulín, que no hace mucho brincó del PAN a Morena, así como de algunos militantes guindas que no se han enterado que la campaña política quedó atrás, la propia la gobernadora mexiquense tuvo que tomar el micrófono para pedir

orden y respeto durante la inauguración del Centro de Atención y Protección Animal de Huixquilucan.

La animadversión de “Pepe Toño” hacia su homólogo panista es tal, que se dice ha contratado de planta a los 30 mitoteros para que sigan a su antiguo compañero de partido, Vargas del Villar, y lo descalifiquen a gritos y majaderías en cada evento en el que toma la palabra; la paga según los propios integrantes del grupo de choque

es de 300 pesos cada uno por “show” para tratar de ridiculizar al también líder de la bancada del PAN en el Congreso local...

Ese episodio se suma al ocurrido el pasado 20 de septiembre en Ecatepec, donde la mandataria estatal también tuvo que intervenir para evitar que pasara a mayores el agarrón entre seguidores del alcalde Fernando Vilchis y los de la diputada Azucena Cisneros, ambos de Morena... ■

**Actores de Morena
que flaco favor hacen a
la maestra**



Ricardo Joya

Audiencias y nuevos liderazgos

Realizar audiencias públicas de gobernantes con la ciudadanía es poco común en la actualidad, porque la comunicación en plataformas digitales ha tomado auge. Lo frecuente es que la clase política emita mensajes diseñados de acuerdo con el perfil que desean transmitir, para evitar cuestionamientos directos o interacciones que “salgan de control”.

En su primer discurso al rendir protesta como gobernadora, el 14 de septiembre, Delfina Gómez Álvarez anunció su primera audiencia: “Con el objeto de acercar el gobierno a la gente, realizaremos audiencias ciudadanas en compañía de todo el gabinete y delegaciones federales, escuchando y atendiendo personalmente a la ciudadanía. La primera audiencia se llevará a cabo el próximo miércoles 11 de octubre en el Palacio de Gobierno”, dijo en el Congreso local.

La fecha cambió. La audiencia será este miércoles 18 de octubre. El comunicado de prensa 093 emitido por el gobierno estatal afirma que las audiencias serán “un hecho sin precedentes” en la historia de la entidad. No es correcto. Los gobernadores Carlos Hank González (1969-1975), Jorge Jiménez Cantú (1975-1981) y Emilio Chuayffet Chemor (1993-1995) -todos priístas- realizaban audiencias públicas.

Hank lo hacía con una organización muy cuidadosa, convocando a los líderes políticos de cada municipio: presidente municipal, legisladores locales y federales, líderes de su partido y algunos ciudadanos, para exponer las problemáticas de su localidad y recibir -casi siempre- respuestas positivas. Modelo similar desarrolló Chuayffet y en pocas ocasiones se realizaban fuera del Palacio de Gobierno, aunque él duró en su mandato sólo dos años.

Con Jorge Jiménez Cantú, impulsor de los “ejércitos del trabajo”, se hacían audiencias más “abiertas” en las cuales se recibía a quienes deseaban plantear sus demandas, sin omitir a los liderazgos políticos locales, aunque -me contó el periodista Eleazar Flores Arraiga- sí había oportunidad de que llegara cualquier per-

Hank lo hacía con una organización muy cuidadosa, convocando a los líderes políticos de cada municipio

oem#ucs@tee

sona con su petición.

Aunque no sea “inédito”, lo relevante es que ese modelo de “democracia participativa” podría contribuir al involucramiento de la ciudadanía en la toma de decisiones del gobierno estatal y, en la medida en que las peticiones, propuestas y demandas planteadas tengan respuesta satisfactoria, podría ser efectivo. Además, será un mecanismo para “impulsar” nuevos liderazgos en las comunidades y romper con la intermediación que siempre hace la (misma) clase política de un municipio o localidad.

El perfil planteado por la gobernadora de una administración “municipalista”, soportado en estas audiencias y sus giras de trabajo, podría ser muy rentable en términos de comunicación política. Habrá que ver cómo se potencializa.

PERCEPCIÓN

Las autoridades de seguridad deberían darse una vuelta en la colonia Nueva Oxtotitlán de Toluca, donde un par de delincuentes, a bordo de una moto, asaltan -a mano armada- a jóvenes estudiantes.

Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM.
Presidente del Consejo Ciudadano del Sistema Mexiquense de Medios Públicos.

X: @RJoyaC



Gilberto Sauza

Dignificar el salario y el trabajo

Que las y los trabajadores mexicanos reciban de manera periódica beneficios y una percepción económica por las labores realizadas, es la forma más tangible de reconocer el desempeño y la dedicación de cada uno de ellos dentro de sus espacios de trabajo; al recibir una remuneración competitiva y beneficios que satisfacen sus necesidades, las y los colaboradores se sienten valorados y mantienen una motivación para seguir esforzándose día con día.

En la actualidad, desde prácticamente todos los sectores de la sociedad mexicana se han sumado esfuerzos y voluntades con el único objetivo de alcanzar un salario justo que cubra las necesidades más elementales de las personas, que dé la oportunidad de esparcimiento y diversión; pero, sobre todo, que contribuya al desarrollo integral de las familias de nuestro país.

Uno de los primeros logros fue el que, desde el sector económico, en voz de la Comisión Nacional Laboral de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), se promueva para 2024 un aumento del salario mínimo en el país de entre el 11.5 y el 12.5 por ciento, con el objetivo de que las y los colaboradores puedan contar con los satisfactores y una mejor calidad de vida.

De igual forma se reconoce el hecho de que el salario mínimo ha tenido una importante recuperación en los últimos años. Ya que durante 2018 el salario mínimo correspondía a tan sólo 88 pesos por día; y en caso de presentarse el aumento del 12.5 por ciento propuesto para el 2024, el salario mínimo diario corresponderá a 233.37 pesos.

Hoy, una de las principales ideas que permea dentro de la sociedad es el poder contar con empleos dignos en todos los sectores y para caminar en ese sentido, debemos iniciar por un cambio de paradigma; tenemos que establecer que las y los colaboradores son personas y es imperativo brindarles las mejores condiciones de trabajo.

Esta medida conlleva verificar que dentro de los espacios de trabajo se cuen-

En la actualidad, desde prácticamente todos los sectores de la sociedad mexicana se han sumado esfuerzos y voluntades con el único objetivo de alcanzar un salario justo, que cubra las necesidades más elementales de las personas

te con todas las facilidades y todos los elementos para tener un descanso apropiado entre jornadas, así como condiciones óptimas dentro del ambiente laboral para detonar una mayor eficiencia en las tareas a cumplir.

México al implementar una disminución de las jornadas de trabajo se acerca de manera importante a medidas ya aplicables en países de primer mundo, donde se paga por los tiempos efectivos de labor; en otras palabras, se considera más justo para empleadores y colaboradores recibir una contribución medida por horas y no por jornadas.

Ante los próximos foros de Parlamento Abierto para analizar la reforma constitucional en materia de días de descanso laboral, debe tener cabida el regular el pago por horas y no por jornadas laboradas. Con ello las personas además de tener una retribución más justa, favorecerá tener empleos más dignos.

Vicepresidente de Concaem

FB: [GilbertoSauzaMx](#)

X: [gilbertosauzamx](#)

IG: [gilbertosauzamx](#)



Se llama Metepec, señor secretario, no Amatepec

Al mejor estilo de los dirigentes del Partido del Trabajo, grupo del que evidentemente todavía forma parte, el ahora “flamante” secretario del Trabajo del Estado de México, Norberto Morales Poblete, se le ocurrió llegar “en vivo” a la ceremonia conmemorativa del 175 aniversario de la designación de Metepec como Villa, ceremonia a la que llevó la representación “personal” de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Fueron muchos los que se quedaron con el “ojo cuadrado” cuando comenzaron a escuchar el mensaje del representante de la Gobernadora del Estado de México, del cual no logró leer bien ni una sola línea, sin evidenciar su nivel alcohólico o que ya en realidad tiene la vista y el habla muy “cansa-

da”. Para empezar, alguien debió decirle al secretario del Trabajo que iba a la ceremonia conmemorativa del municipio de Metepec, y no a “Amatepec” como lo dijo en por lo menos dos ocasiones. Y eso que dijo que este era un municipio al que quería mucho y tenía “muy presente” porque ahí fue maestro y director de escuelas. Pobres alumnos, si llegaba a dar clases en el mismo estado etílico que lo hace ahora para representar a la titular del Ejecutivo estatal.

Palabras fallidas, frases “mordidas” y decenas de “patinadas” durante un discurso de menos de 4 minutos que fue suficiente para probar a propios y extraños que lo suyo, lo suyo, no es eso de la oratoria, y menos cuando se intenta hacerlo con menos de cinco sentidos.

De verdad lamentable el es-

pectáculo de quien una semana antes se llevó a sus porristas a aplaudirle en Tenango del Valle y hacerlo sentir “presidenciable” en su pueblo, y ahora muestra la verdadera cara de los petistas que tienen en la trasechada su máximo placer para celebrar lo encumbrados que andan como rémoras de la 4T.

De Secretario General de Gobierno a líder de partido

Nadie duda de las capacidades políticas y operativas del Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares; sin embargo, haría falta definir cuáles son sus prioridades a favor del proyecto político de la maestra Delfina Gómez Álvarez, porque no se puede tocar la campana y andar en la procesión. Como responsable de la política interior del Estado de México ha desplegado una buena tarea, pero, de ahí a querer erigirse como líder de su partido político, pues la verdad es demasiada ambición.

Dicen que al que dos años sirve, con uno queda mal. Y más cuando se trata de dos años tan demandantes co-

mo el Gobierno del Estado de México y la operación política del Movimiento de Regeneración Nacional en el Estado de México.

La organización del evento en apoyo de la coordinadora nacional para la Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo, fue la primera señal del propósito de Duarte Olivares para operar, desde la Secretaría General de Gobierno, los asuntos del movimiento político al que pertenece.

Argumentó que ese evento se hizo fuera del horario laboral. Yo me preguntaría ¿cuál es ahora el horario laboral de un Secretario General de Gobierno del Estado de México? En mi experiencia personal, vi trabajar 24 horas del día a un César Camacho Quiroz o a un Ernesto Némer Álvarez cuando cubrían esa responsabilidad, porque esta entidad no descansa en materia política y social.

Tendrá que decidir don Horacio Duarte Olivares sobre sus prioridades, porque si se pretende dedicar solo 8 horas al día a la estabilidad política y social del Estado de México, eso podría resultar insuficiente.

Para rematar...

El secretario de Movilidad, Daniel Sibaja, abrió la “Caja de Pandora” en esa dependencia a su cargo. Resulta que solicitó toda la información concerniente al periodo en el que el ahora presidente municipal de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, fue titular de esa misma área, y, hasta el momento, llegó a una conclusión: esa dependencia derramó corrupción en ese periodo.

La información que ha desempolvado el secretario Daniel Sibaja sería suficiente no solo para acabar con los sueños de reelección de Martínez Carbajal, sino hasta para emprender en su contra un proceso penal cuyo destino en el corto plazo sea el Centro de Prevención y Reinserción Social de “Santiaguito”, en Almoloya de Juárez, pues en los archivos de esa dependencia hay información muy delicada que podría ser suficiente para dar un vuelco al futuro político de Martínez Carbajal. Veremos si se actúa con apego a la legalidad o se fomenta nuevamente la impunidad.

REDES DE PODER



La señal de la coordinadora

El día de hoy, los **aspirantes** a las candidaturas de **Morena** a las nueve **gubernaturas** en juego en **2024** se reunirán con el dirigente nacional, **Mario Delgado**, así como con la **coordinadora** de los Comités de De-

fensa de la **Cuarta Transformación**, y eventual candidata presidencial, **Claudia Sheinbaum**, en donde se **conocerán** los detalles de las **encuestas** finales para **determinar** al abanderado o abanderada por **entidad**, después de que el **Comité Ejecutivo Nacional** diera a conocer

Nacional parece contar con el favor de **Sheinbaum**. Atentos.

Contrato a modo para Grinberg

Quien está atrayendo mucha **atención**, no necesariamente **positiva**, es el empresario **Arturo Grinberg Kreimerman**, director general de **Automundo**, quien habría logrado hacerse de un **millonario contrato** para el equipamiento de **vehículos** a la corporación **Fuerza Civil de Nuevo León**. Según revelan algunas fuentes, en el municipio de

a quienes **serán medidos**. Lo interesante, nos dicen, es que **algunos y algunas** estarán esperando alguna señal de **Sheinbaum**, pues a pesar de que, al menos la gran mayoría, **confían en las encuestas**, también saben que la opinión de la **exjefa de Gobierno**, podría ser el **factor** que **incline** hacia un lado o hacia el otro. Aunque algunos de los que fueron **incluidos** desde el **primer corte** por parte de los **Consejos estatales** parecería que cuentan con **mayores posibilidades**, nos hacen ver que más de uno de los que fueron **recomendados** por el **Consejo**

Apodaca, Arturo Grinberg prepara las unidades que le entregaría al **Gobierno del estado**. Lo preocupante es que **no existe** procedimiento o **licitación** de por medio, así que lo que se viene en los **próximos días**, nos comentan, es que se le **adjudique** de manera directa el **contrato**, o bien o se lance una licitación a modo, **para medio disimular**. La compra involucra **350 camionetas** y **100 sedán** tipo Charger con detectores de Rayos X y **equipo tecnológico**. Un verdadero **negocio** que pinta para **beneficiar** al controvertido **empresario**.